

海辺の自然再生・ 高校生サミット

2025

in
よこすか

11月1日(土)

11月2日(日)

9:00	開会式
9:25	基調講演 澁澤壽一氏(NPO法人共存の森ネットワーク理事長) 「人は自然の一部である」～人と自然との共生とは～
10:05	休憩
10:15	高校生発表①②(2校)+質疑応答・コメント 高校生発表③④(2校)+質疑応答・コメント 高校生発表⑤⑥(2校)+質疑応答・コメント
12:00	休憩
13:00	高校生発表⑦⑧(2校)+質疑応答・コメント 高校生発表⑨⑩(2校)+質疑応答・コメント 高校生発表⑪⑫(2校)+質疑応答・コメント
14:45	休憩
14:55	高校生発表⑬⑭(2校)+質疑応答・コメント 高校生発表⑮⑯(2校)+質疑応答・コメント
16:05	講評
16:20	協力企業・団体の活動紹介
16:35	メイン会場プログラム終了
16:40	(別会場) ポスターセッション
17:45	終了 ※終了後交流会(事前申込制、有料)

高校生サミット発表団体

[北海道・東北エリア]

北海道霧多布高等学校／北海道小樽水産高等学校／山形県立加茂水産高等学校／宮城県水産高等学校

[関東・中部エリア]

東京都立芝商業高等学校／千葉県立安房高等学校／東海大学付属浦安高等学校・中等部／神奈川県立海洋科学高等学校

[近畿・中国・四国エリア]

福井県立若狭高等学校／関西大学北陽高等学校／岡山芸館高等学校／柳井学園高等学校／愛媛県立宇和島水産高等学校

[九州エリア]

福岡工業大学附属城東高等学校／福岡県立山門高等学校／福岡県立新宮高等学校／team長崎シー・クリーン／熊本県立芦北高等学校／エコユースやつしろ／鹿児島県立鹿児島水産高等学校／鹿児島県立古仁屋高等学校

活動アドバイザー

古川 恵太 ふるかわ・けいた NPO法人海辺づくり研究会 理事長

1963年生まれ。早稲田大学大学院建設工学科修了後、運輸省港湾技術研究所(現・国交省国土技術政策総合研究所)、海洋政策研究財團(現・笹川平和財團海洋政策研究所)を経て、2019年よりNPO法人海辺づくり研究会理事長。徳島大学客員教授。専門は沿岸生態系の保全・再生・創出、沿岸域総合管理、市民科学の推進等。

木村 尚 きむら・たかし NPO法人海辺づくり研究会 理事・事務局長

1956年生まれ。東海大学海洋学部卒業。NPO法人海辺づくり研究会理事・事務局長の他、東京湾を子どもたちが泳げる豊かで美しい海にしたいと考え、東京湾の環境やまちづくりに関連する多数の市民活動にも協力している。主な著書は『都会の里海・東京湾』、『森里川海をつなぐ自然再生』(共著)等。現在、日本テレビ系列「ザ!鉄腕!DASH!-DASH海岸-」にレギュラー出演中。

岩井 克巳 いわい・かつみ NPO法人大阪湾沿岸域環境創造研究センター 専務理事

1965年生まれ。東海大学海洋学部卒業、(株)MACS代表取締役。阪南市を中心とした大阪府南部の泉州地域で、アマモ場再生を核とした海洋教育、カキ小屋を核とした浜の活力再生を指導・実践。NPO法人大阪湾沿岸域環境創造研究センター専務理事の他、大阪湾見守りネット理事、NPO法人海辺づくり研究会監事を務める。

お問い合わせ 海辺の自然再生・高校生サミット事務局 〒156-0043 東京都世田谷区松原1-11-26 コスモリヴェール松原301
(NPO法人共存の森ネットワーク内) TEL:03-6432-6580 FAX:03-6432-6590 e-mail:mori@kyouzon.org

この活動は、以下の協力企業・団体のご支援により実施します。

[協賛] 一般財団法人セブン-イレブン記念財団 東京海上日動火災保険株式会社 マルハニチロ株式会社 東京ガスグループ「森里海つなぐプロジェクト」株式会社商船三井 東洋建設株式会社 日本製鉄株式会社 一般財団法人みなど総合研究財団 日本テレビ放送網株式会社 [後援] 三浦半島ブルーカーボン推進会議(横須賀市・鎌倉市・逗子市・三浦市・葉山町) [協力] 国立研究開発法人海上・港湾・航空技術研究所 港湾空港技術研究所 ジャパンブルーエコノミー技術研究組合



海辺の自然再生・ 高校生サミット

11月1日(土)～2日(日)

横須賀市立横須賀総合高等学校SEAホール

T 239-0831 神奈川県横須賀市久里浜6-1-1

日本各地の海辺には、砂泥に生息する海草によって形成されるアマモ場や、岩場の藻場、干潟などがあり、多様な生物の産卵や稚仔魚の生育の場として、また地域の生業の場として、さらには沿岸の防災にも重要な役割を果たしてきました。しかし、経済成長に伴う沿岸海域の開発などにより、こうした海辺は急速に失われました。近年では、各地で海辺の自然再生活動が行われるようになりましたが、今後もさらなる活動の推進が必要です。また、こうした場の再生には、その土地の生態系、それを取り巻く自然条件や社会条件などに配慮し、統合的かつ早急に取り組むことが重要です。本サミットは、多様な視点から自主的に海辺の自然再生に取り組む高校生が、日ごろの活動や研究成果を発表し、意見交換を行う場です。積極的な交流によって、活動や研究の大切さを再認識するとともに、お互いの取組みを比較することで、新たな知恵やアイディアが生まれることを期待しています。さらに、多くの方々のご理解とご支援・協働によって、こうしたアイディアが実践されていくこと、そしてその努力と成果を国内外へ発信していくことを目指します。

活動
アドバイザー



木村 尚
NPO法人海辺づくり研究会
理事・事務局長



古川 恵太
NPO法人海辺づくり研究会 NPO法人大阪湾沿岸域環境創造研究センター
専務理事



岩井 克巳
NPO法人大阪湾沿岸域環境創造研究センター
専務理事

参加費
無 料

主催 NPO法人海辺づくり研究会、NPO法人共存の森ネットワーク

一般財団法人セブン-イレブン記念財団 東京海上日動火災保険株式会社 マルハニチロ株式会社

東京ガスグループ「森里海つなぐプロジェクト」株式会社商船三井 東洋建設株式会社 日本製鉄株式会社

一般財団法人みなど総合研究財団 日本テレビ放送網株式会社

三浦半島ブルーカーボン推進会議(横須賀市・鎌倉市・逗子市・三浦市・葉山町)

国立研究開発法人海上・港湾・航空技術研究所 港湾空港技術研究所 ジャパンブルーエコノミー技術研究組合

参加申し込みフォームよりお申し込みください。 <https://forms.gle/7BPV46GynGWAKSXk8>



北海道・東北エリケ

北海道霧多布高等学校



北海道小樽水産高等学校



山形県立
加茂水産高等学校



宮城県水産高等学校



本校は北海道の東、釧路市よりもさらに東に位置しており、昆布をはじめとした漁業が盛んな浜中町唯一の高校です。日々の営みの中でアマモが身近な街であり、2015年より外部講師の方をお招きし、アマモについての知識を深め、アマモ場のモニタリング活動を行ってきました。2015年から受け継いだこの活動を後輩達へと受け継いでいきたいです。

私たち海洋漁業科は、北海道の日本海側にある小樽市で、小樽水産高校のある小樽港周辺の藻場とスガモ（アマモ）調査活動を行いました。スガモは小樽の代表的な魚であるニシンの産卵に一番活用されている役立つ海草です。小型船舶からの目視、マリンスポーツ活動の他、ドローンを活用した調査の報告をします。

写真は、7月のアカモクの苗を粗放培養試験で海底設置している様子です。アカモクの幼体が活着したコンクリートの塊が一つの苗となります。浮かせて設置することで食害を防ぎ、陸上培養で必須な珪藻除去作業からも解放されることを期待しており、9月に本格的な苗の海底設置を行い、藻場が出来ることを楽しみにしています。

本校は宮城県東部中央に位置する牡鹿半島の付け根にある水産高校です。学校近くの実習場前には太平洋と狭い水路でつながっている「万石浦」という内湾があります。この万石浦を中心に3年生が課題研究班に分かれています。「アマモ」の生息場所の確認なども行っており、本年度も何度か出掛けていますが、一昨年までアマモの群生地は殆ど消滅しているような状況です。

東京都立
芝商業高等学校



千葉県立
安房高等学校



東海大学付属
浦安高等学校・中等部



神奈川県立
海洋科学高等学校



こんにちは。東京都立芝商業高等学校ひがた部です。本校は東京都港区にあります。私たちは、学校近くの複合施設ウォーターズ竹芝にある人工の干潟「竹芝干潟」の保全と発展、魅力発信のためにできることを企画立案し、活動をしています。商業高校ビジネス科の学習を活かし、様々な角度から商業高校生ならではのアプローチを行っています。

館山、木更津、鋸南…。この数年で東京湾から次々とアマモが姿を消しつつあります。私たちは、学校近くの複合施設ウォーターズ竹芝にある人工の干潟「竹芝干潟」の保全と発展、魅力発信のためにできることを企画立案し、活動をしています。商業高校ビジネス科の学習を活かし、様々な角度から商業高校生ならではのアプローチを行っています。

千葉県浦安市にある「文武両道」を校風とし、高校・大学の一貫教育を特色とした学校です。知・徳・体のバランスがとれた教育を通して「人格の完成」を目指しています。運動部の活動が盛んですが、文化部も地道に活動しています。私たちは主に生物の飼育や採集、浦安市役所の水槽掃除、植物栽培を行っています。昨年、本サミットに参加し刺激を受け、水槽でのアマモ飼育に取り組んでいます。

本校地先の小田和湾のアマモ場再生を目指し植栽をしていますが、アイゴの食害に苦慮しています。昨年に至っては、ネットの目合を通り抜けるアイゴ稚魚による食害を受け全滅しました。そこで今年は稚魚対策に重点を置き、アイゴの飼育やネットの比較実験を行ったうえで植栽を実施しました。結果はいかに？！



愛媛県立
宇和島水産高等学校



本校では、「水産増殖研究部」が中心となり褐藻類であるクロメの保全活動に2023年10月より取り組んでいます。2024年度は宇和島市九島へ生育したクロメの移植と学校内の屋外水槽においてクロメ藻体をスポーツバックに詰め込み、スポーツバックの破断（溶解）試験を行いました。

近畿・中国・四国エリケ

高校生サミット 発表団体の紹介

本年度は、北海道から九州まで、全国21校・団体の高校生が
日ごろの研究や活動成果を発表します。

福岡工業大学附属
城東高等学校



福岡県立
山門高等学校



福岡県立
新宮高等学校



team長崎シーカリーン



私たちは、博多湾の自然をもっと豊かに！をモットーに、博多湾内の生き物を調査し、結果をまとめ図鑑化する活動を行っています。さらにアマモ場やアサリなどの資源の再生を目指したり、海のもの活用を行ったりしています。その活動をサイエンス系のイベントで紹介し、小学生や地域の方々などに広く伝える活動をしています。

山門高校は、ウナギ稚魚を特別採捕して飼育中の生態研究を行うことができる唯一の高校です。淡水でクスノキ落葉をウナギ水槽に入れることで、水替えの必要なない持続的な水環境が維持されることを発見し、その飼育法でウナギの死亡率を低下させましたが、今年は、海水中でもクスノキ落葉の効果があることを発見しました。

当団体は、世界遺産・軍艦島が映える海を守る環境団体です。「伝える・つながる・広げる」を理念に、ビーチクリーンや環境教育、海洋生態系保護、地域の魅力発信を実施。中高生から漁師、行政職員、大学・高校教員など幅広いメンバーで構成。コカ・コーラ環境教育賞最優秀賞を受賞するなど国内外で高く評価されています。

熊本県立
芦北高等学校



エコユースやつしろ



鹿児島県立
鹿児島水産高等学校



鹿児島県立
古仁屋高等学校



私たちのアマモ場再生活動は、今年で23年目を迎えます。これまで多くのアマモ場造成技術を考案し、毎年、5月～7月に種子散布、12月～3月に苗の移植を取り組んでいます。今年3月には、熊本県初となるJブレークレジット31tを取得しました。また、昨年からコアアマモの造成研究にも取り組んでいます。

「エコユースやつしろ」は、2021年7月に「次世代のためにがんばろう会」を母体に設立。浜辺の清掃や不法投棄の視察などを行い、2025年3月に愛称が決まった「生き物渦り」球磨川河口干潟で、毎月「いきもの調査」を実施し、45種の希少種を確認しました。市民参加を促し、八代海の再生にも力を注いでいます。

私たち鹿児島水産高校は、令和4年度から、「おとひめの結プロジェクト」として南さつま市でアマモ場再生を行っています。光合成細菌がアマモに与える影響や、より良い発芽率の研究をしています。今年度は、近隣の高校とも連携しCO₂貯留量の算出等や実験を行うとともに、鹿児島県にアマモ場再生を広める取組を行っています。

九州エリケ

